

# Mundo Obrero

ORGANO DEL COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA

AÑO XXXIV - Nº 18 - MADRID, 2ª quinc. de octubre de 1964 - Precio: 1 Pta.

¡ESPAÑOLES! ESCUCHAD LA ÚNICA EMISORA ESPAÑOLA SIN CENSURA DE FRANCO:

RADIO ESPAÑA INDEPENDIENTE TRANSMITE:

MAÑANAS: de 7 a 7,55. Ondas: 30, 39 y 43 metros.

SOBREMESA: de las 14 a las 15,05. Ondas: 21, 25, 27 y 30 metros.

TARDE Y NOCHE: de las 17 a las 00,20. Ondas: 30, 39 y 43 metros.

Sintonicen, además, nuestra onda volante.

## SOBRE EL REEMPLAZAMIENTO DEL CAMARADA JRUSCHOV

El 14 de octubre, el Comité Central del P.C.U.S. anunció que el camarada Nikita Jruschov había sido liberado de sus funciones de primer secretario del P.C.U.S., miembro del Presidium y Presidente del Consejo de Ministros. Se anunció al mismo tiempo la elección de Leonidas Breznev para el cargo de primer Secretario del Comité Central y el nombramiento de Sergiõ Kosiguin como Jefe del Gobierno soviético. En el comunicado oficial se indica que la decisión ha sido provocada por la avanzada edad y el estado de salud de Nikita Jruschov.

Mundo Obrero podría limitarse a reproducir el comunicado del P.C.U.S., cuyo Comité Central ha obrado haciendo uso de su independencia para resolver sus propios problemas, igual que cualquier otro Partido Comunista. A este propósito la perfidia de la prensa burguesa, sugiriendo que Jruschov ha sido separado de su puesto, "como siempre", sin que los comunistas de los otros países hayamos sido previamente "informados" o "consultados" carece de todo sentido. De la misma manera que los comunistas de cualquier país no informan previamente al P.C.U.S., cuando van a hacer cambios en su política o en su dirección, el P.C.U.S. toma independientemente sus propias decisiones; no puede negarse al partido que está en vanguardia del movimiento comunista y obrero el derecho que los demás partidos recabamos y defendemos celosamente para nosotros mismos.

Sin embargo, la noticia ha producido tanta sorpresa y preocupación en España, entre las masas trabajadoras y en los más amplios círculos político-sociales que no es posible dejar que la comente exclusivamente la prensa franquista, torciendo y tergiversando su sentido.

Lo esencial es, como afirma el Comité Central del P.C.U.S., que la línea emprendida por el XX, XXI y XXII Congresos, línea que ha abierto un nuevo período, no sólo en la U.R.S.S., sino en el movimiento comunista y obrero mundial, es confirmada, y presidirá como hasta aquí, la orientación de los órganos de gobierno y de partido soviéticos.

Esto significa —y el editorial de Pravda del 17 de octubre lo reitera— que el P.C.U.S. continuará luchando contra la práctica y la ideología del "culto a la personalidad", por el centralismo democrático en la vida del Partido y del Estado; por el método de la dirección colectiva; por la aplicación del programa del comunismo; por la paz y la coexistencia; por el apoyo a las fuerzas revolucionarias y liberadoras del mundo entero; por la unidad del movi-

miento comunista y obrero y por la convocatoria de una conferencia internacional de todos los partidos comunistas "a fin de discutir los problemas actuales concernientes a la lucha por la paz, la democracia, la independencia nacional y el socialismo".

El Comité Central del P.C.U.S., a través de una labor de muchos años, ha conquistado la confianza de los comunistas y del pueblo soviético. Esa es la causa de lo que la prensa franquista denomina curiosamente "inercia" del pueblo soviético ante el reemplazamiento de Jruschov; no se trata de "inercia", sino de confianza, de seguridad en que cualquier decisión del Comité Central estará siempre inspirada en el interés de la construcción del comunismo y de la causa de la Revolución mundial y que sus razones serán ampliamente conocidas y discutidas por todos los soviéticos.

Por otra parte, para el movimiento comunista internacional, la personalidad de Breznev y de Kosiguin es bien conocida, como dirigentes que han contribuido poderosamente al nuevo curso

### COMUNICADO SOBRE EL PLENO DEL COMITE CENTRAL DEL P. C. U. S.

El 14 de octubre del año en curso tuvo lugar un Pleno del Comité Central del PCUS.

El Pleno del CC del PCUS satisfizo la solicitud de N.S. Jruschov de ser liberado de su cargo de Primer Secretario del C.C. del PCUS, de miembro del Presidium del CC del PCUS y Presidente del Consejo de Ministros de la URSS debido a su edad avanzada y al empeoramiento en su estado de salud.

El Pleno del CC del PCUS eligió Primer Secretario del CC del PCUS a L.I. Breznev.

político soviético, y sus nombres son garantía de que la política de la U.R.S.S. y del P.C.U.S. continuará marchando sobre los mismos ejes principales que hasta el presente.

Sin embargo, es perfectamente comprensible la emoción despertada por el alejamiento del camarada Nikita Jruschov. Aparte las razones de salud y de edad que, en definitiva, hayan aconsejado liberarle de sus funciones parece advertirse que también han debido preludiar a esta decisión diferencias de carácter político, que por el momento ignoramos, y cuyo conocimiento será útil para elaborar un juicio definitivo.

El papel de Nikita Jruschov, desde hace diez años, ha sido tan relevante, no solamente en el plano soviético, sino también en la arena mundial, que su desaparición de la cabecera del Estado y del Partido soviéticos suscita considerable emoción.

Nikita Jruschov ha tenido una participación de primer orden en la lucha contra el "culto a la personalidad"; contra la petrificación del marxismo y por la aplicación creadora de éste, frente al oportunismo de izquierda y de derecha. Ha sido un extraordinario portavoz de la política de paz y de coexistencia. Entre sus méritos incuestionables cuenta el haber dado al mundo una imagen combativa y al mismo tiempo optimista y humana del comunismo, superando un período anterior de repliegue y de hiebratismo. En sus salidas al mundo capitalista se ha comportado no sólo como un hombre de Estado, sino como un propagandista afortunado e inteligente del comunismo. Incluso su evidente espontaneidad, que en ciertos momentos ha podido ser —inferimos— uno de los lados negativos de su labor de dirigente, daba a su contacto con las masas un carácter directo, franco y humano, que le hacía más próximo al corazón de éstas.

Sería absurdo personalizar exclusivamente en Jruschov, hacerle el único protagonista de todo lo que estimamos en la orientación del P.C.U.S. y de la Unión Soviética a partir del XX Congreso. Jruschov era el mandatario del Comité Central del P.C.U.S., el ejecutor de las decisiones y la política de éste, y esos méritos corresponden a todo el P.C.U.S., a todo el Comité Central y, naturalmente, también a los hombres —Breznev y Kosiguin— que hoy reemplazan a Jruschov. Atribuir a Jruschov exclusivamente esos méritos sería volver, en ciertos aspectos, al período del culto a la personalidad. Sin embargo, tampoco puede negarse el papel positivo que la personalidad de Jruschov ha desempeñado, sobre todo ahora que desaparece de la primera fila, y cualesquiera que sean las críticas a que pueda prestarse tal o cual aspecto de su gestión.

Pasaron a la historia los tiempos en que la desaparición física o el alejamiento político de un dirigente comunista, sembraban el desconcierto y abrían camino a la incertidumbre. Ahora todos los comunistas, todos los revolucionarios conscientes saben que el artífice de sus éxitos y el responsable de sus errores es el Partido mismo, como ente colectivo, y en primer término su Comité Central, como dirección colegial suprema entre Congreso y Congreso. Pasaron también, por fortuna, los tiempos (Pasa a la página 2.)



# PARA SOLUCIONAR LOS GRAVES PROBLEMAS DEL CAMPO ESPAÑOL

La situación material de las masas campesinas no cesa de empeorarse. Y la gravedad de los problemas que les acucian es tal que hasta la propia prensa española se ve obligada a reflejar, en cierta medida, la agudización que sufren. Son los problemas de los precios, de los impuestos, de los créditos, de la usura y de tantos y tantos otros que constituyen una verdadera expropiación de millones de campesinos impuesta por la oligarquía financiera y terrateniente; es el problema de la distribución de la tierra, que continúa siendo una losa de plomo que frena el desarrollo de la economía y mantiene en un estado semifeudal a una parte importante del campo.

“Pueblo” inició a partir del 26 de agosto una serie de artículos, con el título: “¿Qué pasa en el campo?” y en el primero de ellos se dice: “Que no hay quien quiera un cortijo. Que los arrendatarios resuelven, unilateralmente, los contratos y se van... Que vacas lecheras o gallinas ponedoras menores de un año, si hay suerte se venden por carne. Que los pequeños propietarios abandonan sus fincas y emigran... Que la maquinaria y los abonos son caros...”

“Arriba” del 26 de septiembre, refiriéndose a la situación de la ganadería, decía: “Actualmente hay que reconocer que la producción no sabe a qué atenerse, que la comercialización no es, por regla general, ni eficaz ni barata y que los precios agravan las dificultades de unos y otros porque no es clara su formación y, sin embargo, constituyen una amenaza de importaciones, con el riesgo de empeoramiento de una ganadería económicamente convaleciente.”

“Ya” del 2 de octubre, publicaba un editorial muy significativo en el que, entre otras cosas, se dice: “Hemos hecho un breve repaso de la prensa española de los dos últimos meses en lo tocante a los problemas generales del campo español. Y el resultado del recuento es que editoriales y artículos de colaboración recogen

## SOBRE EL REEMPLAZAMIENTO...

(Viene de la primera página.)

en que la separación de un dirigente era el preludio a represiones físicas, o por lo menos su muerte política definitiva, y su desaparición hasta de la historia escrita. La Revolución soviética y el P.C.U.S. son ya tan fuertes y maduros que los cambios de hombres están determinados no por el reflejo en su interior de las luchas entre clases antagonistas, ni por la arbitrariedad personal, sino por la decisión colectiva, responsable, de los órganos dirigentes con autoridad para ello.

Reiteramos al Comité Central del P.C.U.S., a los camaradas Breznev y Kossighin, que ahora encabezan el Partido y el Gobierno, nuestra amistad y confianza.

Sin ninguna especie de incondicionalidad, guardando nuestra independencia —a la que por otra parte nadie pretende atentar— los comunistas españoles reafirmamos como una constante de nuestra orientación la amistad entrañable con el P.C.U.S. y con la Unión Soviética, que han mostrado a la Humanidad entera el camino de la liberación, el camino del socialismo y del comunismo.

con absoluta unanimidad la situación de crisis prolongada que el agro español viene atravesando.

Esta situación crítica, alarmante de nuestra agricultura no es sólo económica. Está convirtiéndose, o, mejor, se ha convertido ya, en crisis de vocación y voluntad. De ahí la emigración masiva creciente de la población campesina y la paralela reducción de la mano de obra agrícola. Reducción que si hasta cierto punto es, económica y socialmente, deseable, cuando rebasa ciertos límites puede crear gravísimas dificultades a un país de tanto predominio agrario como el nuestro.”

Así podíamos seguir reproduciendo citas de la prensa española, todas más o menos coincidentes en apreciar como verdaderamente grave la situación de la agricultura, reclamando soluciones urgentes.

¿Pero qué soluciones ofrece la dictadura a tan graves problemas? La dictadura prosigue implacablemente la política de expropiar más y más a los campesinos, empujarlos a emigrar a países extranjeros, a tener que malvender enseres y ganado y abandonar la tierra forzados por la ruina. Los campesinos están hartos de promesas engañosas y su paciencia puede tener un límite, al ver que cada día, cada mes, cada año están peor.

Las masas explotadas y expropiadas del campo no deben resignarse más tiempo y debemos contribuir a que emprendan con mayor audacia y decisión el camino de la lucha para defender sus intereses.

Los comunistas venimos esforzándonos y nos esforzaremos todo lo que nos sea posible, en orientarlas, en señalarles el verdadero camino para poner fin a esta grave y difícil situación que atraviesan. Y cuando decimos a los campesinos que organicen sus comisiones para desarrollar la lucha en defensa de sus reivindicaciones, les orientamos a que tomen en sus propias manos la acción que deben llevar a cabo. Tienen mucha experiencia de cómo son vilmente engañados por los altos jerarcas del régimen; las tienen igualmente de cómo no son atendidas por los capitostes de las hermandades sus reiteradas reclamaciones. Y esa misma experiencia debe llevar a las masas campesinas al convencimiento de que de quienes gobiernan actualmente España no pueden esperar nada bueno, nada que les beneficie, puesto que son sus enemigos encarnizados. Ahí está el ejemplo de los precios: según se expuso en la Asamblea de Hermandades en marzo de este año, mientras los que pagan los campesinos han subido desde 1957 en un 99% ellos sólo han percibido un 40% en los productos del campo.

La organización de comisiones de campesinos en los pueblos agrícolas requiere explicación, el que los campesinos lo comprendan y lo vean claro. Y no deben ser las dificultades ni las incomprensiones los obstáculos para emprender, con perseverancia y audacia, la creación de comisiones campesinas, que se conviertan en todas las zonas agrarias en una verdadera oposición campesina que sea una potente fuerza que permita a los campesinos conseguir satisfacción de las reivindicaciones vitales que vienen reclamando en materia de precios, impuestos, contribuciones, etc.

Muchas experiencias hay en el campo de actividades de oposición a la política agraria de la dictadura. En manifestaciones, en el envío de comisiones a discutir con las autoridades, en protestas en las asambleas de las hermandades, se han venido destacando hombres que comprenden la necesidad de organizarse, de unir sus fuerzas para luchar. En los pueblos agrícolas hay hombres capaces de encabezar las comisiones campesinas y de organizar la acción unida en defensa de los intereses de sus compañeros de sufrimientos y de expropiación. Y una tarea importante es la de ayudar a esos hombres a que organicen a los campesinos, a que sean promotores de la creación y desarrollo de la oposición campesina.

★

Con frecuencia leemos en la prensa española que se deben realizar cambios de las estructuras agrarias, como soluciones a los graves problemas de la agricultura. Esto no deja de ser significativo del clima que se respira en el campo si tenemos en cuenta que muchos de quienes escriben esto son voceros de sectores reaccionarios y conservadores.

Cambios de las estructuras agrarias son necesarios, indispensables. Pero cambios profundos, que pongan fin al atraso de la agricultura y a los restos feudales que aún existen en las relaciones de propiedad en el campo. Caracterizando estas relaciones de propiedad, la Declaración del C.E. de nuestro Partido de junio afirma:

“El rasgo fundamental de la estructura económica de España que sigue condicionando —hoy como ayer— todo su desarrollo, es la existencia de la gran propiedad latifundista. Conviene recordar las cifras oficiales del catastro ya que la propaganda gubernamental y muchos de los análisis de los apologistas del neocapitalismo, se esfuerzan por olvidarlas: 51.283 terratenientes, el 0,86% de los propietarios, poseen 22.881.100 hectáreas, el 53,51% de la tierra. Menos del 1% de los propietarios son dueños de más de la mitad de España.

“No existe un solo ejemplo de un país económicamente desarrollado que presente un cuadro semejante de distribución de la tierra.” Y en esta Declaración, el P.C. defiende como solución “una profunda reforma agraria, que termine de raíz con la existencia de los grandes latifundios. Defensor de las masas campesinas, el Partido Comunista proclama la consigna “la tierra para el que la trabaja”, que en las condiciones de la España de hoy tiene un contenido antifeudal y antimonopolista e implica el absoluto respeto a la propiedad campesina”.

El P.C. no sólo ofrece soluciones concretas a las masas campesinas para hacer frente a la grave situación que tienen creada por la política profundamente reaccionaria de la dictadura al servicio de la oligarquía financiera y terrateniente; no sólo les aconseja y orienta hacia la organización de la oposición campesina para que puedan hacer frente a sus deberes de lucha por las reivindicaciones que insistentemente reclaman, sino que les señala al mismo tiempo una orientación revolucionaria para resolver como corresponde a los intereses de los trabajadores del campo y de los pueblos de España, los grandes problemas del campo.



# LA ESTANCIA EN YUGOSLAVIA DE SANTIAGO CARRILLO SECRETARIO GENERAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA

## COMUNICADO

Invitado por el Comité Central de la Liga de los Comunistas de Yugoslavia, el Secretario General del Partido Comunista de España, Santiago Carrillo, ha pasado con su familia las vacaciones en Yugoslavia, del 4 al 15 de septiembre.

Durante su estancia en Belgrado, el Secretario General del Partido Comunista de España, Santiago Carrillo, se ha entrevistado con el Secretario del Comité Central de la Liga de los Comunistas de Yugoslavia, el camarada Aleksandar Rankovic. Asimismo ha tenido conversaciones en el Comité Central con el miembro del Comité Ejecutivo de la Liga de los Comunistas de Yugoslavia, Veljko Vlahovic y con un grupo de miembros del Comité Central de la Liga de los Comunistas de Yugoslavia. Las entrevistas se han desarrollado dentro de un espíritu de plena comprensión y de la colaboración de igual a igual. Han tratado sobre los problemas del movimiento obrero internacional, el desarrollo actual y la situación del movimiento obrero español, el estado actual

de las relaciones internacionales y sobre las cuestiones fundamentales del desarrollo socialista en Yugoslavia.

El camarada Aleksandar Rankovic ha ofrecido una cena íntima en honor de Santiago Carrillo.

En Belgrado, el camarada Santiago Carrillo ha visitado la ciudad, el Museo militar e histórico y la Fábrica de máquinas agrícolas "Zmaj", y se ha entrevistado largo tiempo con los representantes de la colectividad sobre la gestión obrera y la actividad de las organizaciones sociales y políticas en la fábrica.

Después de un breve descanso en Dubrovnik, Santiago Carrillo ha visitado Zagreb donde ha entrado en relación con los dirigentes del Comité Central de la República Socialista de Croacia.

Además de la visita a la Universidad obrera "Mosa Pijade", en Zagreb, Santiago Carrillo ha recorrido la Feria, en la que ha conocido el desarrollo económico y las realizaciones de nuestro país.

### Contestando a preguntas de la redacción de "Mundo Obrero", el camarada Santiago Carrillo ha hecho las siguientes manifestaciones sobre su viaje a Yugoslavia:

— ¿...?

Tanto yo, como los camaradas recientemente salidos de las cárceles españolas que han descansado en Yugoslavia, hemos sido objeto de la acogida más fraternal. Existe allí una gran simpatía por la lucha del pueblo español y por el Partido Comunista de España. Muchos de los hombres que ocupan funciones dirigentes tuvieron el carnet de nuestro Partido en los días de la guerra nacional revolucionaria del pueblo español, al lado del que combatieron y dieron su sangre, como verdaderos internacionalistas. Una parte considerable de los primeros jefes de las fuerzas armadas que se alzaron en 1941 bajo la dirección de Tito contra los invasores nazis, habían sido formados en las filas del Ejército Popular. Mi amigo Veljko Vlahovic, uno de los interlocutores en este viaje, resultó herido gravemente en las cercanías de Madrid. La simpatía y el cariño por el pueblo español y por su Partido Comunista son generales entre los militantes y el pueblo yugoeslavos, que siguen con gran pasión las luchas actuales en España.

— ¿...?

Entre nosotros y los camaradas yugoeslavos se establece fácilmente la comunicación. Y ni sólo porque muchos de ellos estuvieron en España, sino porque se trata de hombres que han luchado con las armas en la mano contra el hitlerismo; que han realizado grandes sacrificios, derramado mucha sangre y perdido muchas vidas para conquistar el poder. Este fondo glorioso de lucha hace fácil el contacto, la comprensión, la simpatía mutua.

— ¿...?

En ningún momento me he sentido embarazado por las huellas que hubiera podido dejar en los yugoeslavos la injusta condenación de que fueron objeto en 1948, y sus consecuencias. Ellos comprenden el mecanismo por el que los partidos comunistas fueron llevados a aquella posición. Y aunque tienen la preocupación legítima de que tal tipo de excomuniones no puedan repetirse en ningún caso, he comprobado que su actitud actual está determi-

nada por una profunda voluntad de desarrollar su experiencia socialista, de colaborar con los países socialistas y con el movimiento comunista y progresista mundial y de defender la paz.

— ¿...?

Es evidente que Yugoslavia es un país socialista. Podrá apreciarse de manera más o menos positiva tal o cual aspecto de su experiencia; habrá errores, como hay sin duda aciertos; se puede enjuiciar de un modo u otro tal aspecto de su política internacional, etc. Pero Yugoslavia es un país socialista, cuya experiencia no sólo no se puede denigrar ligeramente, sino que merece ser estudiada. Aunque mi visita fue rápida, el país ofrece el aspecto de hallarse en pleno auge y desarrollo y ha hecho progresos inmensos desde el año 1948, cuando estuve allí por primera vez.

— ¿...?

En todos los camaradas con quienes he hablado pude apreciar un profundo sentimiento de amistad por la Unión Soviética. Los problemas creados por la política del período del culto de la personalidad han quedado atrás. Los camaradas yugoeslavos recuerdan la fraternidad de armas entre el gran ejército soviético y su ejército propio, forjado en la lucha contra el hitlerismo. Me parece que los camaradas yugoeslavos comprenden bien el destacado papel de la Unión Soviética en la lucha por la paz, por el socialismo y por la libertad nacional de los pueblos.

— ¿...?

Es de gran interés para nuestro Partido, como para todos los Partidos Comunistas, reforzar las relaciones con la Liga Comunista de Yugoslavia. Incluso si hay diferencias sobre algunos problemas ideológicos siempre será más fácil superarlas con buenas relaciones que sin ellas, tomando apoyo en la experiencia, en la práctica. ¡Que más quisiéramos que las actuales divergencias con los camaradas chinos, por ejemplo, sean compatibles con las buenas relaciones y la discusión fraternal para ir las superando! El hecho de que puedan existir ciertas divergencias entre partidos no es lo peor, ni puede extrañarnos, en una situación tan compleja como la actual. Lo malo es cuando esas divergencias se colocan en el terreno de la lucha entre hermanos y de las agresiones, aunque éstas no sean más que sobre el papel.

Por eso nosotros nos congratulamos de la posibilidad de reforzar nuestras relaciones con los camaradas yugoeslavos y hemos aceptado la invitación para asistir a su próximo congreso.

— ¿...?

¿Disposición para apoyar a nuestro Partido y a nuestro pueblo? El camarada Rankovic, con el que mantuve conversaciones muy cordiales, me repitió lo que ya me habían dicho Vlahovic y otros camaradas del C.C.: ellos están dispuestos a apoyar con todas sus fuerzas la lucha de nuestro Partido y nuestro pueblo por la libertad.

### ¡ LIBERTAD PARA LA DEMOCRATA PORTUGUESA MARIA DA PIEDADE !

Las cárceles portuguesas del dictador Salazar, como las españolas del dictador Franco, están pobladas de demócratas, hombres y mujeres, condenados a monstruosas penas por defender el derecho del pueblo a la libertad. María da Piedade es una de las infinitas víctimas de la crueldad policíaca salazarista.

Fue detenida en Oporto el 5 de noviembre de 1958. La juzgaron dos años y tres meses después de su detención. En el tribunal denunció valientemente los seis meses de violentos y torturantes interrogatorios policíacos que soportó y las agresiones de que fue víctima, por negarse a hacer ninguna clase de declaración a la P.I.D.E. (policía política). El tribunal la condenó a dos años de prisión (que ya había cumplido) y a tres años de "medidas de seguridad".

Los tres años de "medidas" terminaron el 19 de marzo de 1964. La P.I.D.E., considerando a María da Piedade peligrosa, reclamó al tribunal tres años más de "medidas". El juez

Azevedo Soares, de Oporto, las prorrogó provisionalmente por seis meses más, que terminaron el 19 de septiembre, pero María da Piedade sigue en prisión.

Debido al tiempo pasado en la cárcel y las malas condiciones del régimen penitenciario, enfermó. Fue operada en septiembre de 1961, pero continuó sufriendo de colibacilosis y perturbaciones neuro-vegetativas. Actualmente no llega a pesar 40 kilos.

Esta digna y valerosa mujer puede salvarse de la muerte si la solidaridad internacional ayuda al pueblo portugués a arrancarla de la prisión. Para ello hay que denunciar la monstruosidad de la prorrogación de las "medidas", protestar contra la nueva condena que le preparan, haciendo que todos los demócratas españoles y personas de sentimientos humanos eleven su protesta contra esas horribles y antijurídicas "medidas de seguridad", equivalentes a cadena perpetua y en algunos casos, como el de María da Piedade, a la pena de muerte.



# IMPORTANTES AVANCES DE LA UNIDAD COMBATIVA DE LOS TRABAJADORES DE VIZCAYA

Estamos en presencia de un desarrollo muy importante del movimiento de Oposición Sindical en Vizcaya. El espíritu combativo y la conciencia de clase manifestados en las grandes huelgas de 1962 por decenas de millares de trabajadores vizcaínos, han crecido mucho desde aquellas fechas. La comprobación por los mismos obreros de cuán inmensa es su fuerza si actúa unida, se ha hecho sentir, a partir de entonces, en una gran cantidad y variedad de importantes acciones reivindicativas.

Al calor de las luchas y en el curso de ellas, los trabajadores han ido creando sus instrumentos de defensa y de lucha, sus órganos de oposición sindical con formas propias de unidad obrera que han sido el punto de partida de todo el desarrollo unitario y organizativo que aparece hoy en el movimiento de masas de Vizcaya. El nombramiento a voz en grito de la Comisión Obrera Provincial, la formación de una Comisión de los trabajadores sancionados y la elección de Comisiones Obreras en las empresas, evidencian la firme decisión de los trabajadores de poner en manos seguras la defensa de todos sus derechos y reivindicaciones.

La actividad de la Comisión Obrera Provincial, apoyada por la inmensa mayoría de los trabajadores, ha ejercido una influencia determinante para elevar a un plano superior las acciones de masas.

Amplias asambleas de trabajadores de diferentes empresas han posibilitado el intercambio de opiniones y experiencias sobre todos los problemas que les afectan, les han afianzado en la idea de que sólo la lucha es remuneradora.

Afirmando su voluntad de asegurar el funcionamiento de sus Comisiones Obreras, los trabajadores se han dirigido a las direcciones de las empresas en estos términos: "En la reunión celebrada por los trabajadores de esta entidad se ha acordado nombrar una Comisión Obrera auténtica y representativa por lo cual queda facultada para tratar de todos los problemas laborales que de ahora en adelante se susciten entre la Empresa y el trabajador sin intermediarios de ninguna otra clase. Apoyando esta decisión tenemos varios pliegos de firmas que avalan nuestra representación." Y un ejemplo de cómo deben actuar las Comisiones Obreras, lo tenemos en la de **Euzkalduna** cuando en carta dirigida a la dirección de la empresa para la discusión de un nuevo Convenio dice: "A fuerza de realistas tenemos que convencernos señor Director que sólo esta Comisión Obrera es la auténtica representación de los trabajadores, los cuales nos han confiado la misión de dialogar, PERO AJUSTANDONOS EN UN TODO A LAS CONDICIONES POR ELLOS MISMOS ELABORADAS." (El subrayado es mío.)

El fuerte espíritu combativo que surge de la unidad, lo han manifestado los trabajadores vizcaínos en importantes e ininterrumpidas acciones de huelga, plantas, protestas y en una sensible disminución de la producción en muchas empresas. Expresando esa solidaridad de clase que ha sido siempre virtud de los trabajadores de Vizcaya, se lleva a cabo bajo la dirección de la Comisión Obrera Provincial una gran campaña para que sean readmitidos en sus empresas los 52 trabajadores sancionados con motivo de las huelgas de 1962. A los despachos de je-

Damián VERA

rarcas, ministros y del propio Franco, ha llegado el clamor de protesta de la clase obrera. "Consideramos denigrante el abuso de autoridad de que fueron objeto y que esta clase obrera no está dispuesta a tolerar." Así rezan unos párrafos de la carta firmada y dirigida por la Comisión Obrera al ministro de Información y Turismo.

Abrazando la causa de todos sus compañeros despedidos como su propia causa, los trabajadores han inscrito como uno de los puntos esenciales de su programa reivindicativo, la reincorporación de todos ellos a sus puestos de trabajo. La manifestación del 1º de Mayo, con su magnitud cualitativa y cuantitativa, fue un claro exponente de los grandes resultados obtenidos en el terreno de la unidad y de la acción de las masas.

Un rasgo característico de al Oposición Sindical de Vizcaya, es el carácter abierto de muchas de estas acciones que hemos descrito. Es la unidad de los trabajadores forjada en la lucha, la que ha impuesto una actividad legal de la Comisión Obrera Provincial en la defensa de los 52 trabajadores despedidos. Bajo la presión de las luchas obreras han ido convirtiéndose de hecho en Comisiones Obreras legales en las empresas. Abundan los casos en que los propios sindicatos y autoridades han aconsejado —obligados por la situación, claro está— el nombramiento de Comisiones Obreras que negocien con las direcciones de empresa, los problemas en litigio. Un ejemplo muy significativo de que ya no es fácil oponerse a la actividad de las Comisiones, lo tenemos en el interés de algunas direcciones de empresa en adelantarse a formarlas ellas mismas con los obreros más sumisos y menos conscientes. Una experiencia muy importante en el haber de los trabajadores vizcaínos, es la de que al reforzar sus lazos unitarios y desarrollarse las formas de organización de sus luchas, se ha impedido que muchas veces la represión pudiese doblegar y romper la firmeza del movimiento reivindicativo. Aplicando a las gerencias más reaccionarias de algunas empresas, el principio solidario "que si se castiga o detiene a un obrero, queda paralizado el trabajo", se han evitado muchos atropellos y arbitrariedades. La unidad de acción ha sido el muro de contención que han puesto los trabajadores a la desesperada política de las detenciones y despidos de los obreros más destacados. Esa unidad de acción ha hecho posible, también, la no intervención de la policía en numerosos conflictos.

★

Conociendo el descaro oficial con que se plantea el Plan de Desarrollo, que no es otra cosa que el Plan del gran capital financiero y monopolista, los trabajadores de Vizcaya se disponen a dar una adecuada respuesta a las reuniones de accionistas de Bancos y Empresas. Manifestando que en la actual coyuntura económica española y para alinear ésta con la europea es indispensable rebajar los precios de coste, los magnates de la finanza y de la industria proponen como solución clave, elevar la producción y dejar los salarios tal y como están, o en todo caso consentir sólo pequeños aumentos. Como cabía suponer, los trabajadores han dicho

"que eso no será así" y para demostrar su incompatibilidad con esas ideas "geniales" de los grandes capitalistas vizcaínos, los trabajadores piensan poner en movimiento todas sus energías revolucionarias. Romper los intentos de bloqueo de salarios, conseguir nuevos Convenios que aseguren un salario mínimo vital con escala móvil que les permita vivir dignamente, son objetivos por los que luchan hoy, estrechamente unida, toda la clase obrera de Vizcaya.

Como un primer paso muy importante para lograr la libertad sindical, los trabajadores vizcaínos se orientan ahora a imponer el reconocimiento oficial de las Comisiones Obreras. Con su acción unida, luchan también por arrancar el derecho de huelga. Quieren ejercer plenamente ese derecho, sin reglamentaciones que adulteren su contenido. Como lo han hecho ya, quieren utilizarlo como instrumento de defensa de sus legítimas aspiraciones.

A lo largo de todas estas luchas se advierte, de ello hemos dado algunas experiencias, la posibilidad que se ofrece a la Oposición Sindical de Vizcaya, para abrir amplios cauces legales a toda la acción reivindicativa de los trabajadores. Conquistar formas legales de lucha que alcancen mayor extensión y profundidad, es también una de las grandes tareas que tiene planteadas la clase obrera vizcaína. Los trabajadores saben que no será un objetivo fácil de lograr, pero tampoco ignoran que pueden llegar a él si encauzan en esa dirección la enorme fuerza que representa su movimiento de masas y consolidan las formas de unidad que lo dirigen.

Es conveniente señalar que este proceso unitario vivido por los trabajadores de Vizcaya, no transcurre sin dificultades y obstáculos. Algunos dirigentes antifranquistas de las fuerzas que actúan en Vizcaya, se resisten todavía a admitir que para elevar las luchas de los trabajadores y fortalecer la Oposición Sindical, es indispensable la unidad sin exclusivas algunas. Dan la impresión, estos dirigentes, de una cierta inquietud o sorpresa ante la vitalidad y desarrollo que va cobrando el movimiento de masas en Vizcaya. Parece como si no quisieran ver que los trabajadores católicos, socialistas, comunistas y nacionalistas tendrán que luchar unidos, como la experiencia ha demostrado, si quieren alcanzar los objetivos que les son comunes. Esa concepción estrecha, carente de todo realismo, influye todavía negativamente en la preparación y desarrollo de grandes acciones de masas. Una clara demostración de ello, es el haberse malogrado la ocasión tan favorable que creó la manifestación del 1º de mayo para llevar a cabo otra acción de masas de gran envergadura que, dado el grado de descomposición de la dictadura, hubiese tenido enorme trascendencia y amplitud. Una unidad sin reservas de las fuerzas más representativas de la clase obrera y el apoyo decidido y consciente de todas ellas, a los organismos unitarios creados por los trabajadores y a los dirigentes obreros que las luchas han destacado, significaría una fuerte y muy rápida progresión de la Oposición Sindical de Vizcaya que colocaría a todos los trabajadores en condiciones inmejorables para la conquista de sus derechos y reivindicaciones.

★

(Pasa a la página 5.)



## LLAMAMIENTO DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA

Los presos políticos de la Prisión Central de Burgos vienen siendo objeto de castigos arbitrarios y odiosos por defender sus derechos y luchar por la amnistía.

Se les obliga a desfilarse militarmente los domingos ante el director y los oficiales del Penal; se les impide escribir a sus familiares como tales presos políticos y se les devuelven instancias y peticiones que cursan legalmente; no sólo les censuran la correspondencia sino que ya no la expiden manteniéndolos por este procedimiento aislados de sus familiares y amigos; les niegan los derechos más elementales de preso político al no permitirles leer los periódicos y privarles de poder leer revistas y libros.

Muchos de ellos están secuestrados de hecho al haber sido juzgados y condenados por un Tribunal Militar Especial ilegalmente constituido ya que de él formaba parte como Ponente un individuo que no reúne los requisitos que la propia ley franquista determina.

Ante tamañas injusticias y arbitrariedades los presos políticos de la Prisión Central de Burgos vienen luchando con tenacidad y firmeza en defensa de su condición de preso político. No ceden ante las amenazas ni ante el castigo cruel que les imponen. Están seguros de la razón que les asiste y con este convencimiento están demostrando una combatividad ejemplar para conquistar el respeto que merecen.

54 presos políticos se encuentran en celdas de castigo desde hace varias semanas. Pese a que muchos de ellos han cumplido el tiempo de castigo que les impusieron, la dirección de la Prisión, por orden del ministro de Justicia y con la intervención de la Dirección General de Seguridad, los mantiene en celdas. Incluso les amenaza de tenerlos sometidos a ese régimen de castigo hasta que cumplan la pena de reclusión a que fueron condenados. Para no pocos de ellos significaría el estar muchos años de castigo en celdas.

El Comité Ejecutivo del Partido Comunista de España denuncia enérgicamente el trato criminal de que son víctimas estos presos políticos, muchos de los cuales llevan 10, 15 y más años de prisión.

El Partido Comunista se dirige a los demócratas, a los pueblos de todos los países, a los hombres de sentimientos humanos, independientemente de su condición social y creencia religiosa para que contribuyan en la forma que lo estimen conveniente al levantamiento de las sanciones que tan injustamente sufren los presos políticos de Burgos. Les pide que influyan con su activa solidaridad a que les sea reconocida la condición de preso político a estas víctimas de la represión y de las constantes arbitrariedades de la dictadura del general Franco.

**EL COMITÉ EJECUTIVO  
DEL PARTIDO COMUNISTA  
DE ESPAÑA.**

Octubre, 1964.

## LA ACCION INTERNACIONAL DE SOLIDARIDAD

Nos llegan muchas informaciones de las diversas acciones de solidaridad que se están realizando en numerosos países europeos y de América y de las que damos un resumen a continuación.

Miles de firmas han sido entregadas a Embajadas y consulados de Franco en el extranjero pidiendo la libertad de José Sandoval y sus compañeros, la libertad de Narciso Julián, de protesta contra la condena impuesta a Carlos Alvarez; otras exigiendo el levantamiento de las sanciones arbitrarias de que son víctimas los presos políticos de Burgos.

La Asociación Internacional de Juristas demócratas se ha dirigido al ministro de Justicia de Franco pidiendo que les sea levantado el castigo que pesa sobre los presos políticos de Burgos. En el mismo sentido, cerca de 450 personalidades francesas han suscripto un documento en el que al mismo tiempo piden la libertad de Sandoval y sus compañeros. 130 personalidades francesas han firmado una protesta ante la condena impuesta por el Tribunal Especial de Orden Público al poeta Carlos Alvarez. Decenas de miles de tarjetas editadas por el Socorro Popular se han enviado desde Francia al Ministro de Justicia de Franco.

Ha habido importantes mítines en Toulouse (Francia), con la participación de Angela Grimau, en el que hubo cerca de dos mil asistentes. Otros mítines se han celebrado en las ciudades francesas de Saint-Etienne, Burdeos, Marsella, en el Norte. También tuvo lugar un mitin en Bruselas, al que asistieron centenares de personas y en el que participó Marcos Ana.

En Francia, Bélgica, Suecia, Gran Bretaña, Argelia, en los países socialistas, en Uruguay, Méjico, Cuba, Chile, las organizaciones obreras, las juventudes, la prensa democrática se viene ocupando en denunciar la represión franquista, las injustas y arbitrarias condenas que el Tribunal Especial de Orden Público viene dictando a trabajadores e intelectuales

antifranquistas por "delito" de opinión.

En Copenhague y en Bruselas han tenido lugar manifestaciones de protesta contra la represión en España, exigiendo la libertad de los detenidos políticos y el levantamiento de las arbitrarias sanciones impuestas a los presos políticos de Burgos.

Sabemos que se preparan nuevos mítines y otras acciones de protesta en diversas localidades europeas para expresar el sentimiento de los pueblos de muchos países que condenan categóricamente la represión que Franco está llevando a cabo contra numerosos trabajadores e intelectuales.

**Constantina Pérez (Tina) va a comparecer ante el Tribunal Especial de Orden Público.**

Se anuncian que numerosos mineros asturianos van a comparecer ante el Tribunal de Orden Público. El 31 de octubre serán juzgados 39 de ellos, para Juan Díaz el fiscal pide 8 años; a Francisco Tubio, 6; a Luis Mora, Alfredo Pérez, Francisco García, 6 años. A Constantina Pérez (Tina) 5 años.

Este juicio no puede ser más inicuo. Tratan de condenar a numerosos obreros por el hecho de haber defendido a sus compañeros de trabajo, exigiendo aumento de salarios y condiciones de trabajo más humanas.

En este juicio harán comparecer a Constantina Pérez (Tina) y como decimos el fiscal pide 5 años de prisión. Subleva el ánimo conocer que a esta mujer, después de los malos tratos de que fue objeto por las fuerzas represivas, que tuvo que ser hospitalizada y operada, y que se encuentra en mal estado de salud, la quieran condenar a esa pena de prisión.

Hay que protestar contra semejante monstruosidad, exigiendo que el Tribunal de Orden Público ponga en libertad a los mineros asturianos que va a juzgar y a Constantina Pérez (Tina).

## IMPORTANTES AVANCES DE LA UNIDAD...

*(Viene de la página 4)*

Muy valiosa ha sido la aportación de los comunistas al fortalecimiento de la Oposición Sindical Obrera. Al visible crecimiento de la unidad y combatividad de los trabajadores vizcaínos. En las luchas de las empresas, en las demostraciones y manifestaciones de masas, en la formación de Comisiones Obreras y en todas las acciones, se ha notado la presencia activa de los comunistas. Jóvenes y veteranos militantes del Partido han realizado una ingente labor para abrir nuevos horizontes a los trabajadores, e impulsar hacia adelante sus luchas. Al valorar la actividad de los trabajadores comunistas, no tratamos de aparecer como los únicos inspiradores de esas luchas. Somos sabedores del importante papel que en ellas han desempeñado otras fuerzas. Tampoco queremos atribuirnos todos los éxitos conseguidos. Sin embargo deseamos dejar constancia de nuestros esfuerzos en la defensa de los intereses de los trabajadores, para señalar que la experiencia de Vizcaya ha confirmado, una vez más, que no puede lograrse una fuerte y efectiva oposición sindical de la clase obrera al régimen y a sus instituciones, sin la PARTICIPACION DE LOS COMUNISTAS.

En esta situación de Vizcaya tan favo-

rable al salto de calidad de las luchas de las masas, los comunistas intensificaremos nuestros esfuerzos para vincularnos estrechamente a todos los trabajadores en cada empresa y taller. Iremos a su encuentro para discutir con ellos, para ofrecerles nuestros conocimientos y experiencias y aprender también mucho de las suyas.

Sin incurrir en ninguna clase de sectarismo, nos esforzaremos en coincidir con las otras fuerzas de oposición representativas de los trabajadores, viendo en esas coincidencias, la perspectiva de grandes luchas de masas y de grandes victorias de la clase obrera y de todo el pueblo.

Los trabajadores de Vizcaya han conseguido éxitos muy notables en el reforzamiento de su unidad. Con ella han llevado a cabo importantes acciones y obtenido valiosísimas experiencias. Mantener y elevar en la actividad de cada día, esa moral, esa unidad y esa fuerza, procurando orientarla hacia niveles superiores de lucha, es en la actualidad el deber inexcusable de todos los trabajadores revolucionarios y, en primer lugar, de los comunistas.



# PROBLEMAS UNIVERSITARIOS

Venimos refiriéndonos en una serie de artículos, aparecidos en números anteriores de "Mundo Obrero", sobre cuál es la situación de la enseñanza y de una manera particular en la Universidad.

La situación de descontento entre el profesorado, estudiantes y sus familias es tan grande, que la prensa del régimen no puede silenciar una situación que, por sus proporciones, ha salido de los marcos del recinto universitario. Es una situación angustiosa y las soluciones que se apuntan para resolverla no indican una perspectiva satisfactoria que pueda crear ilusiones, ni en el profesorado ni en los estudiantes.

La prensa del régimen ha tratado de echar sobre los catedráticos de la Universidad la responsabilidad de la mala calidad de la enseñanza y del gran número de fracasos en los exámenes. La reacción de los profesores, rechazando esas acusaciones, ha sido unánime, empezando por el Rector de la Universidad, señor Royo Villanova y seguido más tarde con la nota de la Junta de Gobierno de la Universidad de Madrid. Ha quedado claro que los profesores han sido unánimes en rechazar las calumnias de la prensa franquista y en poner en alto el prestigio personal como docentes y el de la Universidad misma.

La prensa ha hablado del absentismo, como un mal extendido entre los catedráticos. La Junta de Gobierno de la Universidad de Madrid, en réplica a un editorial de A.B.C., en el que se denunciaba el absentismo entre los catedráticos de la universidad central, exigía que se dieran públicamente los nombres de esos catedráticos absentistas. Pero lejos está en el ánimo de A.B.C. de denunciarlos públicamente y por sus nombres, porque en ese caso, al primero que habría que denunciar es al propio ministro de Educación Nacional, señor Lora Tamayo, el que no sólo es un absentista, sino que como Ministro de Educación Nacional es el primer responsable de la grave situación de la enseñanza en España.

La prensa del régimen ha hablado y habla con harta frecuencia del pluriempleo entre el profesorado y de la necesidad de la "plena dedicación" a la enseñanza. Nadie puede negar que el pluriempleo causa grave perjuicio a la enseñanza, porque el profesor que tiene que trabajar dos horas aquí, tres allí y las que pueda en clases particulares, amén de exámenes y corrección de temas escritos, no puede disponer del tiempo necesario para la preparación de lecciones y para el estudio individual, indispensable y legítimo, si es que no quiere conformarse con "las hierbas que otro sabio iba dejando". El profesor que durante la clase tiene que mirar cuarenta veces el reloj para no llegar con retraso a otro lugar de trabajo donde consumir dos o tres horas más que le ayuden a reunir un modesto sueldito, sin poder tener el contacto humano con el alumno, se transforma, inconscientemente en un autómatas.

Es cierto que el pluriempleo en la docencia causa perjuicio en la calidad de la enseñanza, pero no es menos cierto que éste es la consecuencia de la política antisocial del régimen franquista. Y, ese fenómeno corroe todo el sistema institucional en España. ¿No ha dicho López Rodó, hablando de los funcionarios en general que

**"los sueldos no son reales y que eso provoca el pluriempleo, las gratificaciones, etc., todo lo cual puede entorpecer el Plan de Desarrollo"**? (A.B.C., 14-9-1964.)

Pero, ¿y el aumento de sueldo? ¿Es que pretenden los apologistas del régimen y los defensores del Plan de Desarrollo que un profesor viva con 22.656 pts anuales y con 15.160 en muchísimos casos? (Cifras publicadas por el "Boletín Oficial de las Cortes, nº 826.)

¿No es cierto que hay profesores de segunda enseñanza con más de 40 años de servicio con 3.000 pesetas al mes? ("Ya" del 11-9-1964.)

¿No es cierto que hay profesores encargados de curso de Topología, o de Geometría Diferencial que por explicar la asignatura, preparar las clases, las prácticas, juzgar los exámenes parciales y examinar en junio y septiembre, perciben **8.400 pesetas anuales**? (Enrique Vidal Abascal en "Cuadernos para el Diálogo", sept. 1964.)

¿Suprimir el pluriempleo en la docencia? De acuerdo, dicen los profesores, pero que se aumenten las nóminas, porque si bien es cierto que no sólo de pan vive el hombre, no es menos cierto que también los profesores tienen que comer para vivir.

## PARO INTELECTUAL

Resulta paradójico hablar del pluriempleo y constatar con amargura la existencia de un gran paro intelectual en todo el territorio español y en todos los grados de la docencia.

Cuando de todas las provincias de España se pide a gritos la construcción de nuevos centros de enseñanza secundaria y cuando en el Plan de Desarrollo se habla pomposamente de la creación de 650.000 nuevos puestos durante el cuatrienio de planificación, el Ministro de Educación Nacional niega la posibilidad de una tal realización. Y, así, en su discurso en la Facultad de Veterinaria de León dice: **"Se debe tener en cuenta también la escasez de profesorado, y es preferible que se desatiendan algunas justificadas peticiones de locales a que carezcan después estos centros del profesorado adecuado."**

Sin embargo, hay muchísimos licenciados que se pasan cinco y seis años esperando la convocatoria de oposiciones a cátedra, en las que muchas veces sólo hay una plaza para más de 600 aspirantes. A eso hay que añadir, que muchos, faltos de recursos económicos para una espera sin esperanza, se ven obligados a tomar otros caminos por los que no sienten vocación alguna.

Pero, incluso sin crear nuevos centros de enseñanza, hoy faltan profesores para los centros existentes.

Para 600.000 alumnos de Bachillerato, el número de catedráticos de matemáticas de instituto es de **130**. Casi **200** cátedras están sin cubrir y aunque se crean muchos menos institutos de los necesarios, el número de vacantes tiende a aumentar. ("Cuadernos para el Diálogo", antes citado.)

¿Cómo va a resolverse el problema de falta de centros de enseñanza y de profesorado, si el propio ministro de Educación Nacional dice que no debe ni siquiera solicitarse por muy necesarios que sean porque eso podría desnivelar los planes trazados?

El paro intelectual no se da únicamente entre el profesorado, sino que se extiende también entre aquellos intelectuales que toman parte de una manera directa en el desarrollo económico del país. Así, "Ya" del 30 de septiembre pasado, publica un

artículo bajo el título de: "Somos un país agrícola con ingenieros agrónomos sin trabajo." Y "Pueblo", del 29 del mismo mes, refiriéndose al mismo caso, publica extractos de la carta de un joven ingeniero agrónomo en la que se dice: "En el mes de junio hemos acabado la carrera 150 y ahora, en septiembre, 250. Preguntamos sinceramente: ¿Puede España absorber, en agricultura, a 400 ingenieros en un año? Si eso no es un slogan —sigue diciendo el joven ingeniero—, le agradeceré me comunique dónde hacen falta esos ingenieros, porque estoy ya harto de visitar despachos escuchando la respuesta contraria."

Entre los veterinarios hay también paro y, actualmente, más de un centenar, que hicieron oposiciones el año pasado en el mes de marzo, para cubrir las vacantes en la campaña de saneamiento ganadero, siguen sin haber podido incorporarse a sus puestos respectivos y, como es de suponer, sin cobrar. A ese respecto, "Pueblo" del 6 de septiembre pasado dice: "Van pasando los días, las semanas y los meses y hasta ahora, oficialmente, no se les ha comunicado nada a esos profesionales. Siguen sin tomar posesión de sus plazas que han conseguido en reñido concurso y por tanto, se encuentran cesantes. La situación va siendo insostenible, pasan los meses sin que perciban ningún sueldo."

La realidad es que hay un paro intelectual de graves proporciones, y que incluso órganos de prensa, como "Ya" y "Pueblo", no pueden silenciar.

Entre los cambios que necesita la situación, que venimos preconizando y por los cuales venimos luchando, uno de ellos de gran importancia es el de la Enseñanza, para poner fin a la situación que atravesamos. Ajustándose a esta necesidad social en su Declaración de junio, el Partido Comunista señala: "Para superar su retraso España necesita realizar una verdadera revolución cultural democrática. Ello exige que en los presupuestos públicos la Educación ocupe el lugar que merece, terminando con la situación —estigma de nuestras clases dirigentes— de que España figure a la cola de las naciones por las asignaciones presupuestarias para atenciones culturales. Las inversiones en la enseñanza se consideran hoy entre las más necesarias y rentables para el desarrollo económico."



# ATENCIÓN A LA CUESTIÓN NACIONAL

por Santiago ALVAREZ

En la Declaración del Comité Ejecutivo de nuestro Partido, de junio de este año, ocupa un lugar destacado la cuestión nacional, el hecho de la realidad multinacional de España.

La atención a ese problema está determinada tanto por la importancia y la proyección de dicha Declaración, como por la importancia que, en sí misma, reviste la cuestión nacional en nuestro país.

Partiendo del análisis de la situación en el momento en que la misma ve la luz, situación caracterizada sobre todo por una politización de la lucha de las masas, la Declaración aborda los problemas de la lucha antifranquista con la perspectiva de la huelga general política y de la huelga nacional, los que se refieren al período democrático, a las profundas reformas de estructura que la realidad de España exige, y traza las líneas eventuales de la necesaria transformación de la revolución democrática en revolución socialista.

Pues bien, de una manera explícita por lo que se refiere a la etapa actual de la lucha antidictadura, así como al período democrático, e implícitamente por lo que respecta a la etapa posterior, la Declaración tiene en cuenta la cuestión nacional.

¿Por qué?

Porque tanto en los momentos actuales, en la acción por acabar con las formas fascistas de poder y lograr las seis libertades (amnistía, derecho de huelga, libertad sindical, libertades de prensa, de palabra y de asociación, libertad de conciencia, reconocimiento del sufragio universal), en la lucha mañana por el desarrollo democrático de España, y en la transformación posterior de la revolución democrática en revolución socialista, la cuestión nacional reviste una gran significación.

★

España es un Estado multinacional en el que se integran pueblos como el catalán, el vasco y el gallego, cuyos derechos nacionales como tales pueblos no han sido tradicionalmente equivalentes a los del resto de los españoles (ello aunque entre estos mismos pueblos —producto de factores histórico-sociales de desarrollo y otros—, existan ciertas diferencias de grado en el disfrute o la carencia de esos derechos). Esa realidad, y la necesidad de la igualdad de esos derechos, reconocida siempre por los comunistas y subrayada de nuevo en la Declaración, implica: de un lado, una injusticia histórico-social que clama por su eliminación; de otro, un componente o integrante, de gran peso, de la lucha contra las formas fascistas de poder y por el restablecimiento y desarrollo de la democracia.

Respecto a la injusticia histórico-social cabe señalar que su eliminación ha de comenzar con un régimen de libertades democráticas, como así lo prueba, en parte, la experiencia de la República; entrará en vías de franca solución en la medida en que la revolución democrática se consolide y se desarrolle y, en las condiciones históricas actuales, se resolverá de raíz y definitivamente con el socialismo. La base objetivamente democrática revolucionaria que ofrece, pues, la cuestión nacional en nuestro país, nos parece evidente.

La importancia y significación que ya reviste hoy la acción del movimiento nacional democrático de Cataluña, Euzkadi y Galicia contra la dictadura revela en qué medida dicho movimiento es un integrante en la lucha por la democracia. Pues bien, esa realidad, y la base objetiva a que acabamos de referirnos, nos ofrece un cierto indicativo de lo que él mismo puede aportar en las diversas etapas del proceso

revolucionario de nuestro país, que gestándose actualmente se abrirá con la caída de la dictadura.

★

El caudal, diríamos así, que impulsa la marcha actual de la sociedad española hacia la liquidación del poder fascista y por la democracia, tiene varios afluentes, que, en grado mayor o menor, contribuyen a su crecimiento. Los principales son la lucha de la clase obrera y de otros trabajadores, las combativas protestas de estudiantes e intelectuales, la resistencia y la acción de los campesinos. Pero, formando un todo con esas corrientes, se halla el crecimiento y desarrollo, evidente sobre todo en los últimos años, de la lucha nacional de los pueblos de Cataluña, Euzkadi y Galicia.

Hay que considerar que aunque inicialmente cada una de las corrientes acabadas de mencionar tiene sus propios manantiales de origen, la gran fuente de que emanan es la persistencia en la sociedad española de arcaicas estructuras semifeudales, la falta de libertades políticas, las injusticias histórico-sociales de que antes hemos hablado, la explotación y expoliación, cada día mayor, aunque más refinada, de que el capital monopolista hace objeto a la mayoría aplastante de la población.

Esa realidad es la que determina que los intereses de las clases y capas socialmente diferentes que integran esas corrientes coincidan, haciendo objetivamente posible, de uno u otro modo, la convergencia en la acción común, independiente de las concepciones filosóficas, creencias religiosas, de sus diversas ideologías o criterios políticos y de su visión del fu-

## SOBRE LA CAMPAÑA DE AYUDA A LA PRENSA CLANDESTINA

Las organizaciones provinciales del Partido, que propusieron realizar la campaña de ayuda económica a **Mundo Obrero** y la propaganda clandestina, consideran que, como está aún en pleno desarrollo y con posibilidades de alcanzar nuevos frutos, en lugar de darla por terminada el 7 de noviembre, se aplace el cierre hasta el 31 de diciembre.

Reconociendo lo fundada de esta propuesta, la campaña de ayuda a **Mundo Obrero** y la propaganda clandestina continuará hasta fin de año.

Esperamos que el entusiasmo que vienen demostrando las organizaciones, camaradas, simpatizantes y muchos otros trabajadores e intelectuales se traduzca en nuevas y valiosas aportaciones económicas para el sostenimiento de los medios de propaganda del Partido en la acción contra la dictadura del general Franco y por la libertad de nuestro pueblo.

★

Publicamos a continuación el final de la lista de ayuda al Partido del 30 de julio de 1964. — Grupo Castillo, de Lieja, 318 pts. — Grupo n° 3 del P.A. de Lieja, 175 pts. — Grupo n° 7 del P.A. de Lieja, 60 pts. — Sector Centro, de Lieja, 120 pts. — Grupo Dolores, n° 1, de Lieja, 276 pts. — El Comité L.B., 3.100 pts. — De Antón R., de Bruselas, 326 pts. — Un grupo de camaradas del Norte, 72 pts. — De A.G. — Almelo, 120 pts. — De Juan Ermoso, 400 pts. — Un grupo de camaradas de Londres, 410 pts.

TOTAL : 5.377 pts.

★

En el próximo número seguiremos publicando la lista de ayuda al Partido, que la falta de espacio no nos permite publicar en el presente número.

turo.

Tener esto en cuenta es de importancia para cualquier obrero revolucionario o antifranquista, pero más aún para los comunistas. Se trata de una base importante para la comprensión de nuestra posición de principio: **luchar siempre y en todas partes a favor del pueblo, contra toda forma de explotación, de opresión y de dominación nacional, social, política o religiosa de que aquél sea objeto.** Pero no sólo eso. Se trata también de comprender nuestro deber de contribuir a la acción de cada una de las corrientes antes mencionadas hacia los objetivos comunes de la libertad y la democracia. La no resignación a las injusticias histórico-sociales, a la explotación y a la opresión de que dan prueba cada vez más evidente la clase obrera y las masas populares del centro y de las nacionalidades, así como las capas medias, la pequeña burguesía e incluso sectores de la burguesía nacional no monopolista, ofrece un amplio margen para una labor cada día más fecunda de los comunistas.

Promover, estimular, contribuir a impulsar y a orientar toda acción reivindicativa, económica, social, política, cultural, nacional, que directa, o en apariencia indirectamente, contribuya a la desintegración del régimen de dictadura y a crear condiciones de desarrollo de la lucha por la democracia, he ahí uno de los grandes problemas.

Esa necesaria actuación nos la impone, además, la exigencia de la causa democrática de que el gran caudal ya existente hoy de la lucha antifranquista se transforme en torrente arrollador con la huelga general política y la huelga nacional.

★

En este orden, una de las cuestiones vitales que los comunistas debemos tener en cuenta es que la acción de cada uno de los afluentes a que nos referíamos arriba de la lucha contra la dictadura, por reivindicaciones económicas, políticas, culturales, sociales, nacionales, se expresa de modos muy diversos y a través de diferentes formas, dada la imposibilidad que existe hoy de que se manifieste de otro modo ya que en nuestro país no existen libertades democráticas. Los comunistas debemos saber captar esas formas y no hay ni debe haber ninguna reivindicación justa de una clase, capa o sector social antimonopolista que nos sea ajena. Y si en su exigencia contribuimos a concretarla, a formularla, lo más claramente posible, será mucho mejor.

En su Declaración de junio nuestro Partido no sólo ha valorado la importancia de la acción del movimiento nacional democrático en el actual cuadro de la lucha antifranquista; no solamente se dice que: "la transformación democrática exige la constatación del carácter multinacional de nuestro Estado, el pleno reconocimiento de los derechos nacionales y, concretamente, del derecho de autodeterminación de los pueblos de Cataluña, Euzkadi y Galicia", sino que se ha esforzado por dar a ese problema una cierta concreción en el orden económico, político y cultural. Pero esa concreción será aún mayor —y es necesario que lo sea— si los comunistas catalanes, vascos y gallegos contribuyen más a ello con su estudio, investigación y análisis de la realidad económico-social y cultural de cada una de esas nacionalidades (al unísono con el propio desarrollo de la lucha general de la clase obrera y de las masas) y de la acción nacional democrática. Esta deberá atraer cada vez más una parte importante de su atención y tener todo su estímulo y apoyo.



# UNA NUEVA Y GRAN PROEZA DE LA UNION SOVIETICA

El 12 de octubre, siete años después de haber abierto la era cósmica con el lanzamiento del primer Sputnik, la Unión Soviética, con "Vosjod" abre una nueva y exaltante etapa en la exploración del Cosmos por el hombre. Y no sólo para el piloto, especialmente entrenado para los vuelos cósmicos: los grandes progresos realizados en la técnica permiten ya a los científicos estudiar, observar, trabajar en equipo a bordo de la nave cósmica.

El vuelo sin precedente en el Cosmos de una nave de varias plazas con tripulación a bordo ha sido posible gracias a la construcción de cohetes más potentes y perfeccionados, uno de los cuales ha servido para enviar a los infinitos confines cósmicos la nave "Vosjod", como un nuevo mensajero soviético de la humanidad.

Se ha demostrado una vez más que los hombres de ciencia, diseñadores, técnicos y obreros soviéticos son capaces de resolver las más difíciles empresas para descifrar los secretos del Cosmos. Así, las investigaciones llevadas a cabo durante el vuelo del "Vosjod" constituyen una nueva y poderosa aportación a la ciencia.

El vuelo de "Vosjod", con tres hombres a bordo: Komarov, comandante piloto de 37 años de edad, Egorov, médico de 26 años y el sabio Feoktistov, es una hazaña que abre perspectivas grandiosas; va a permitir dar un salto importante, en las investigaciones científicas, para los vuelos de larga duración en el Cosmos.

Ahora, los médicos pueden estudiar "en directo" las modificaciones que intervienen en el organismo, objeto esencial de la misión de los pasajeros de "Vosjod". Las observaciones y documentos recogidos por los hombres y por los aparatos automáticos son una rica cosecha: fotos, películas, notas, exámenes personales, resultados de experiencias. Todos estos documentos van a servir a biólogos, médicos, sicólogos, técnicos de la balística, de la resistencia de los materiales, de los carburantes, de la electrónica y la radio-técnica, a los astrólogos, astrónomos, etc.

"Vosjod" ha sido puesto en una órbita que presenta modificaciones importantes en relación con los "Vostoks" anteriores: su perigeo es de 178 km. y su apogeo de 409 km., entrando ya en las zonas de radiaciones que hasta ahora nunca se habían abordado. El hecho de que los tres hombres fueran vestidos normalmente, "de paisano", sin escafandro ni casco, significa que la resistencia de "Vosjod" es superior a la de los otros navíos cósmicos.

Los sabios soviéticos han realizado progresos inmensos en la técnica de la propulsión, de la resistencia de los materiales, en la potencia de los carburantes. A pesar de su volumen y de su peso, el piloto no sólo podía orientar su nave, sino dirigirla en el Cosmos, efectuar un aterrizaje normal, despacio, como el de un "helicóptero", decían los cosmonautas, no ha sido necesario catapultar a los hombres.

La victoria soviética en la competición pacífica con los Estados Unidos por la exploración y la conquista del Cosmos, prueba indiscutible de su gran superioridad en ese terreno, llena de esperanza a los pueblos que desean vivir en un mundo más hermoso, en la paz y el bienestar, llena de alegría al pueblo español.

Cada éxito de los soviéticos en el Cosmos es una demostración convincente que la ciencia soviética va a la vanguardia del pensamiento científico mundial.

Exaltando esa gran victoria, el Gobierno y el P.C.U.S. han lanzado el siguiente llamamiento:

"En este día solemne nos dirigimos una vez más a los gobiernos y pueblos de todos los países exhortándoles al cese de la carrera de armamentos, a la consecución del desarme general y completo, a sofrenar a los "rabiosos" y "semirrabiosos" que tratan de arrastrar a la humanidad a una catástrofe termonuclear, a apagar los focos de guerra encendidos por los imperialistas. Todos los que estiman la causa

## MENSAJE DE SALUDO DEL C.C. DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA AL C.C. DEL PARTIDO COMUNISTA DE LA UNION SOVIETICA

Con entusiasmo sin límites y con orgullo de comunistas saludamos la nueva gran victoria de la ciencia y la técnica soviéticas, que con el envío al Cosmos de un navío astral con tres tripulantes muestran su superioridad sobre todo lo realizado hasta ahora por los países más avanzados del mundo capitalista.

Haciéndonos intérpretes del pensamiento y del deseo de millones de españoles sencillos, hombres y mujeres, que han seguido con emoción y orgullo el vuelo de la nave espacial "Vosjod" mensajero de paz y amistad con todos los pueblos, felicitamos cordialmente a los nuevos cosmonautas, héroes del espacio, y ejemplo de incomparable audacia, deseándoles nuevos éxitos en su noble actividad, al servicio y en defensa de la paz y de la gran causa del socialismo.

En esta nueva victoria de la ciencia y de la técnica soviética y del coraje y patriotismo del hombre soviético forjado en

de la paz deben triplicar sus esfuerzos en la lucha por su conservación y consolidación.

"La Unión Soviética cumple su deber internacional ante los trabajadores de otros países con su trabajo abnegado en la edificación del comunismo. Multiplica infatigablemente el poderío de nuestra patria, fiel baluarte de la paz, la democracia y el socialismo."

la gran escuela leninista, se refleja no sólo la superioridad del régimen socialista sobre el capitalismo, sino los grandes progresos del pueblo soviético, embalado a lo heroico, en la realización de la empresa más trascendental de todos los tiempos: la construcción del comunismo.

Nuestros saludos cordiales van igualmente a los sabios, ingenieros, técnicos y obreros, que bajo la dirección del Partido Comunista de la Unión Soviética y del Gobierno Soviético, han hecho posible la culminación victoriosa de la gran hazaña de los cosmonautas del "Vosjod" que marca un nuevo jalón en la conquista y el dominio del Cosmos, iniciados por la Unión Soviética, cuya primacía cósmica es indudable.

Por el C.C. del Partido Comunista de España.

SANTIAGO CARRILLO  
DOLORES IBARRURI.

14 de octubre de 1964.

## EL XV ANIVERSARIO DE LA REPUBLICA DEMOCRATICA ALEMANA

El 7 de octubre se ha conmemorado el XV aniversario de la República Democrática Alemana. Un nuevo aniversario celebrado en pleno trabajo creador de todo el pueblo, empeñado en el logro de los objetivos socialistas que se tiene trazado, en el fortalecimiento del Estado y en el constante mejoramiento de las condiciones de existencia de los trabajadores.

Por primera vez en su historia, con la República democrática alemana, ha nacido en el suelo alemán, de donde surgieron dos guerras mundiales, un Estado pacífico, el Estado de los obreros y de los campesinos.

Cuando se hace el balance, en todos los dominios, de los progresos realizados en estos quince años, hay que tener en cuenta en qué estado de destrucción se hallaba esta parte de Alemania. No sólo había que reconstruirla en el terreno material, en una situación internacional muy compleja. También tuvieron que hacer un esfuerzo verdaderamente extraordinario para extirpar la ideología nazi en el terreno espiritual y moral.

En medio de una gran lucha y de dificultades enormes, combatiendo a enemigos internos y exteriores, la República democrática alemana se ha convertido en la quinta potencia europea y por el volumen de la producción industrial por habitante figura entre los diez primeros países del mundo, con un gran adelanto técnico, habiendo logrado en la actualidad que la producción global de 90 días sea igual a la de todo el año de 1950. La producción química ha triplicado, la producción de lignito de la República Democrática Alemana es la mayor del mundo. El volumen del comercio exterior ha pasado de 3 600 millones a 20 000 millones de marcos.

En la agricultura han realizado grandes

progresos, en la forma cooperativista con un sensible mejoramiento de las condiciones materiales de vida de los campesinos cooperadores. La mayoría de la población campesina ha abrazado sin reservas la causa del socialismo.

Un esfuerzo inmenso ha sido realizado en el terreno de la enseñanza, para que la gran masa del pueblo trabajador adquiriera el máximo de conocimientos. La enseñanza es gratuita y el año próximo será obligatoria hasta los 16 años. La escuela secundaria de enseñanza politécnica de diez años es obligatoria. Más del 60 por ciento de los alumnos de Enseñanza superior son hijos de obreros y campesinos.

Una parte importante del presupuesto se dedica a la Sanidad Pública, donde se han realizado progresos importantes tanto en la investigación científica como en la lucha contra las enfermedades: el cáncer, la tuberculosis y otras. Esta última enfermedad se ha reducido mucho pues de 50 casos por 10 000 habitantes en 1950 ha bajado a menos de 6 casos. Se ha multiplicado en grandes proporciones la construcción de casas-cuna, escuelas maternales, etc.

Muchos son los aspectos de la vida y los progresos de la República Democrática Alemana que podríamos comentar y exaltar. Sus grandes éxitos prueban la solidez del régimen socialista, prueban lo que son capaces de hacer los obreros y campesinos cuando son dueños del poder.

En este XV aniversario queremos hacer llegar al pueblo de la República Democrática Alemana, al Partido Socialista Unificado de Alemania, a sus dirigentes el saludo fraternal de los comunistas españoles, los cuales estamos seguros de interpretar los sentimientos profundos de los trabajadores y del pueblo españoles.